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■文/黄了了

不拍“鸡汤”电影

《中国电影报》：您是怎么关注到外卖

员这个群体的？

徐峥：我们对现实主义所有的素材都

会格外的关心，但并不是所有素材都能够

拿来组织成为一个比较完整的故事。这

次的电影里面我觉得有几层。

一层是外卖行业，大家都非常熟悉，

但是所有人点外卖都是在手机上下单，有

的甚至连面都不见，外卖员就打个电话说

放在外面请你去取。真正外卖员是怎样

在背后跑这一单的，这个过程我们还是陌

生的。尽管我们会在各种平台上看到外

卖员的故事或者短视频，但是还没有一个

电影是比较完整地进入外卖行业。

另外一层就是我们的主人公原先是

大厂的程序员，然后面临失业。他上有老

下有小，在城市里面临老人看病难、孩子

要上学、还房贷等林林总总的问题，然后

他去跑外卖了。我们希望整个电影可以

观照到各行各业的人物。

在主题的挖掘上面，我们要表达的不

是说在至暗时刻、在你人生走得不顺的时

刻你要去“逆袭”，不是那种“鸡汤”，也不

仅仅在说做外卖行业很辛苦，我们观照到

各行各业，散发到每一个人的身上。我们

想说的是，大家要肯定自己已经足够努力

了，我们先要把这个关爱给到自己，然后

也给到他人，相互关照。我觉得只有这

样，这部电影作为一个现实主义题材，它

的容量、它的格局才算是够的。

《中国电影报》：您在前期素材收集的

过程里面，听到一些外卖员的故事时，是

哪一个故事触动了您？

徐峥：好多故事，比如说有的外卖员

跟保安起了冲突，保安把他骂一顿，结果

过会儿保安把他拽到旁边一个犄角旮旯

里，跟他说那边有监视探头，我也没有办

法，你就在这吃。外卖员就在那吃盒饭，

一边吃一边掉眼泪。听到这种故事你就

知道其实大家都是很不容易的，而真正能

让人感动的其实是那些善意的力量，所以

我们希望通过这个片子让大家感受到那

种爱的力量，能够看到希望。

追求平和、朴实、真诚、真挚的表演

《中国电影报》：您一开始怎么想到要

去演高志垒，还是说也考虑过自己只是作

为导演，让其他演员来演这个角色，最后

怎么决定的？

徐峥：我也想过让其他人来演这个角

色，整个拍摄我觉得工程还是蛮庞杂的，

我们用的都是最小的摄影机，跟照相机差

不多大，换上电影镜头，几乎全部是手持

的，像纪录片那样拍，所以其实要照顾到

很多方方面面的组织安排。

我当时就想，我自己如果要演那可怎

么办？但是我有一点舍不得，因为这个角

色不只是从逆境里面走出来，他身上还包

含了不管境遇再苦难，也要学会用善意的

行为方式，要把善努力地带给别人，然后

获得更多正面的能量。这一点我觉得其

实是我们整个电影最终的一个主题表达，

我想自己去诠释这样的一个价值观。

《中国电影报》：这次您请了辛芷蕾去

演这个妻子角色，而今年辛芷蕾大众特别

熟悉的一个角色是《繁花》里的老板娘李

李，另外一个是《庆余年》里面的侠女海棠

朵朵，两个都是侠女的形象，让她去演非

常有义气的妻子，这个是不是也是您的

考量？

徐峥：对，辛芷蕾演了那些不同年代

的女性角色，她身上有一种独立性，她是

在一种很温润的表面下，有一种内在的

强大。

我看到辛芷蕾挑战演了一个话剧，一

个人在台上演了 8个角色。这次电影第

一个镜头就是拍她起床，起床以后完全没

有化妆，咔咔开始刷牙。我说你想不想来

演一个这样的角色？她就来了，还给自己

设计眼镜造型什么的。

我希望大家有一种平和、朴实、真诚

和真挚的表演，我最大的要求就是要自

然，如果你眼泪掉下来了，就让它掉下来，

如果你没有掉下来，不代表你演得不好。

你要完全把这件事情当成是真的那样去

感受，所有的演员表现都很符合我的

预期。

遇到人生“逆行道”，

要学会冷静处理

《中国电影报》：您之前采访的时候聊

过一个故事，一个小姑娘打乒乓球被教练

骂后到旁边哭一下鼻子回来继续打，您特

别受触动。这是不是也很像您在外卖员

群体上看到的？

徐峥：不太一样，那个故事是说我们

从小就被教育要奋斗、要拼搏，但是我说

她内在受伤的那一刻，是需要被抚慰和疗

愈的。而《逆行人生》这个故事是讲有些

人在人生很不顺的时候，突然进到一个逆

行道。我们说的逆行不是说你违反交通

规则、跑到逆行道上抄近路，而是说你走

着走着就不知道怎么跑到逆行道上，所有

的车跟你的方向都是反的，进也不是，退

也不是，只能很冷静地去处理、摆脱这个

局面。所以在这个时候人是有可能崩溃

的，但是崩溃后你的情绪就发泄出来了，

也许你从中就能够获得成长。

《中国电影报》：就像高志垒一样，他

进入了一种新的很卷的生态环境里，您怎

么看待他的生存方式？

徐峥：不同工作的人，其实各有各的

难处。高志垒原先生活在一个自己的舒

适圈里，他是比较有安全感的。但是突然

有一天他发现自己其实很脆弱，这种不确

定性让他一下子从精神层面、身体层面都

没办法适应。他没有好吃懒做，他一直勤

勤恳恳按时按点上班，拼命加班熬得糖尿

病都出来了，在家里面既是好爸爸，又是

好儿子好丈夫。他必须去应对这样的一

个局面，然后他手足无措。

他真正的觉醒是，他意识到自己必须

让整个家庭触底反弹。就像最后他的老

婆肖妮跟他讲的一样，其实房子不是底

线，一家人在一起才是真正的底线。他意

识到家人给他的爱和温暖和鼓舞，所以心

态平和了，反而发挥出他自己的优点。

希望电影能给观众带来“离场感”

《中国电影报》：从电影当中，其实我

们看到很多当下的一些现实的一个映射，

比如说像高志垒这样失业的群体，确实是

现在当下很普遍的一个现象，您怎么看待

这个现象？

徐峥：我不是一个社会学家，分析不

出来社会经济这些原因，我也没有去统计

过。我身边有一些朋友，比如说开店的店

关了，做生意不景气，会有一种普遍性的

弥漫的东西，是能够感知得到的。

观众会因此关心主人公的命运，跟着

他的故事走，他的故事给予我什么？我觉

得不会是说教的东西，而是会带给观众一

种感觉。如果是悲剧，有的观众会觉得很

为他感到难过；如果是喜剧，我挺祝福他，

但是我自己生活中能不能也鼓起一点

勇气。

我希望电影到最后可以给观众一种

“离场感”，一方面是他看完电影以后的感

觉，另一方面是他回到真实的生活当中他

的一种感悟。

《中国电影报》：我们一般提到徐峥导

演有两个特别明显的标签归属，一个是您

之前做话剧，拍像《爱情神话》这样比较有

腔调的一面，另外一个就是像《我不是药

神》，还有《逆行人生》这样的现实题材，这

两个不同的标签，您觉得对您来说都有着

什么样的意义？

徐峥：我不觉得会有什么固定的标

签，也不太想给自己那种固定的标签。创

作我觉得还是像看面相一样，就是相由心

生。电影里面包含了世界观和价值观，不

一样的类型题材，到最后一定会有一个反

映内在的东西，那个东西是共通的。如果

有改变的话，是我自己的人在发生改变。

很多导演年轻时候拍的作品，和他真正成

熟了以后拍的作品很不一样，就说明他其

实是在潜移默化地发生变化，他在成长，

他越来越强大，基底越来越厚实。

在《逆行人生》的故事里面，我要传达

的还是说有的时候现实环境会把人逼到

一个角落，但很重要的一点是，每个人先

要尊重自己，你先肯定你自己。这一点如

果获得肯定的话，会从正面的方向给予你

一些帮助。 （影子）

2017年，我陪好朋友牛浩瀚去谈

一部影片的视效合作，据说这部电影

讲述唐山大地震后监狱的警察和犯人

一起救援的故事。虽然我不是影视专

业出身，但我喜欢电影，我的第一感觉

这是一个特别好的题材。

举世震惊的唐山大地震虽然已经

过去四十多年，但我仍清晰记得跟着

家里的大人住进地震棚时的情景，那

时我才四岁。之后的几年，从幼儿园

到小学，我们一直在学习一些关于防

震的小知识。2008年，汶川发生8.0级

大地震，在女子监狱工作的我下意识

问了女犯们一个问题：如果我们这里

发生了地震，你们是跑回家救自己的

家人，还是留下来救身边的人，她们异

口同声回答，肯定留下来救助身边的

人。这对我触动很大。

在监狱工作的时候，我经常会记

录一些女性罪犯在狱中的生活，以及

她们出狱后重返社会的故事。所以当

看到有人想把监狱警察和犯人联手救

援的故事拍成电影，我有很强烈的创

作冲动。通过咨询律师和版权部门，

了解到唐山大地震及震后发生的事，

只要有过报道、能找到原型的，任何人

都可以加以再创作。于是，我和牛总

商量，不如我们自己开发项目，我作为

一个在监狱一线工作了十多年的警

察，又有过在军艺文学系学习创作的

底子，写这类题材的剧本应该是最合

适的。

牛总提醒我，既然要自己创作，就

不能跟别人的故事雷同，任何别人剧

本里有过的桥段更不能再用。于是，

我推翻了之前修改而成的那个剧本，

开始搜集整理相关资料，并走访了多

个亲历过地震的警察和犯人，完全从

头开始创作。

我 写 剧 本 有 一 个 特 点 ，就 是

“快”。说起来可能没人相信，在准备

了充分的资料，打好了腹稿的基础上，

我用了一个月的时间，完成了四万多

字的剧本，也就是《出入平安》最早的

雏形。2021年，在章柏青老师的推荐

下，我带着剧本参加了青岛东方影都

创投会，一路闯关最终从 800 多个参

赛作品中脱颖而出进入 20 强。也是

在这次活动中，很荣幸认识了业界很

多知名的电影人，得到了很多好的建

议和鼓励。

参加创投会回来，牛总就把所有

的精力放在了开发这个项目上。我自

告奋勇帮他负责项目，从寻找合作伙

伴、项目备案、融资、谈主创、组建团

队、制定计划到堪景、置景、造型、道

具、预拍……几乎每个环节我都参与

了，牛总说我干的就是制片人的活儿。

我心里清楚，我能干上这个活儿，

完全得益于遇到了刘江江导演。我跟

他见第一面的时候，他的《人生大事》

还没有上映，我的直觉再一次告诉我，

这个项目非他莫属。但最初的时候，

刘江江导演是拒绝的。经过多次交

流，我们才基本达成共识，我特别

高兴。

我是一个有自知之明的人，知道

自己的弱项，既然能和刘江江导演合

作，就得充分发挥他的优势。因为，我

希望这个电影正式面世的时候，刘江

江是编剧、导演，而黄了了是制片人。

从 2022 年 9 月开始，刘导就正式

进入了剧本再创作，他组织了策划编

剧小组，每天开创作研讨会，他亲自动

笔，在原剧本基础上做更深入的调整

和完善，期间我帮他请来了在看守所、

监狱工作的警察同行，也请来了曾经

在看守所蹲过、在监狱服过刑的一众

男女，听他们讲述最真实的看守所、监

狱故事，我们一起去了唐山，到普金仓

老人家里座谈，参观唐山大地震纪念

馆、走访当年唐山看守所遗址，为剧本

创作添枝加叶。

那时候项目资金紧缺，为了节省

成本，除了和大家一起参加剧本研讨，

我还兼任起了司机、生活制片等，接送

客人、下厨做饭，啥活儿都亲自干。在

项目融资过程中，除了跟着另外几个

制片人一边学习项目谈判一边也尝试

着参与谈判，同时也和律师一起起草

合同审核合同。几个月下来，在几位

制片人的共同努力下，我们争取到了

河北广电、猫眼等大国企和大公司的

资金及资源支持。

2023年春节一过，我们就正式建

组了，制片团队的各个小组也正式开

始各司其职，我以制片人身份开始洽

谈选定摄影、美术、造型、声音等主创，

跟老师们交流和电影相关的所有信

息。因为我是1972年生人，在剧组也

是年纪最大的，经历过1976年的全国

“躲震防震抗震”，对那个年代有直观

记忆，所以还确实有一定的发言权，我

还翻出了我小时候家里所有的照片和

一些老物件，给老师们做创作参考。

其实建组之初，也有很多热心好

心的朋友劝我，说你知道剧组的水有

多深吗？我理解的是，剧组的每个部

门每个环节都是有专业的老师在把控

在实际操作的，并不需要制片人全都

掌握，并没有哪个制片人又会摄影又

会布灯又会画图又会置景吧。但是如

何管理、充分发挥他们的长处为项目

创造更多的可能才是制片人要做的。

开机前，我把所有的部门长拉了

一个群，写了一篇小作文发到群里，大

概有几层意思：首先感谢选择了这个

项目并来到这个剧组的每一位老师、

伙伴，不管他们出于什么原因、什么目

的来到这个组，对我来说，都是来帮我

的，我给大家深深鞠一躬表示感谢；第

二，每一位老师都是业内专家，他们的

作品我通过他们简历以及看过的影视

剧都有所了解，相信他们在实际操作

中的专业度；第三，我也介绍了我自

己，包括职业包括性格等等，并毫不掩

饰我是个外行第一次做制片人，也坦

言知道圈内对我的质疑，但这些并不

能影响我，因为我最了解我自己；最

后，我跟所有的老师提了一个请求也

是要求，我说大家进到这个组，只需要

带两样东西：一个是你们的专业，一个

是你们的善良。

自此，一场历经九九八十一天的

剧组生活开始了。2023年11月4日，

电影《出入平安》终于在邯郸杀青。这

是一部不同于以往任何一部同类题材

的商业片。创作之初，我基于自己的

职业特征，剧本里展现更多的是警察

群体以及他们带领犯人救援这条主

线，突出特殊时期警察的责任感使命

感，犯人则是一个群像，以一个死刑犯

行刑前遇到地震从而改变命运为主，

写了一群犯人在地震后的转变。

刘江江导演则是从另一个角度出

发，从一个死刑犯临刑前展开，一人一

事一线到底，讲了一个废墟上可歌可

泣故事——大地震后，普通的老百姓

在这个极其特殊的状态下如何面对生

老病死婚丧嫁娶。男主是一个因失手

杀死了亲哥哥被判死刑的小木匠，行

刑前，他即将临盆的妻子来送他最后

一程，二人一个要去生一个要去死，此

时，天崩地裂，一场大地震改变了所有

人的命运，自此，废墟上的“人生大事”

一 一展现：一场血色婚礼浪漫悲怆，

一次特殊分娩揪心共情，一段爱而不

得深情凄凉，还有一次又一次无法割

舍的牵挂……刘江江导演更是延续了

他在《人生大事》中的西游元素，将齐

天大圣、二郎神、猪八戒、嫦娥等隐喻

其中，每个角色都带着特殊属性从一

个原始本体走向另一个更高维度的形

态。《出入平安》不是一部纯粹意义的

灾难片，而是另辟蹊径，将生死、善恶

扭结在一起，深入探讨情意与救赎的

悲壮和浪漫。

对我来说，第一次做制片人就能

操盘这样一部大体量大制作的电影，

无疑是一次冒险，更是一次大胆地尝

试和突破，我只能边学边做边成长。

我是一个十分懂得感恩的人，不管因

何原因进组的前辈、老师、场工、司机

等，从某种意义上来说就是来帮我的，

所以，我十分感谢一路走来帮助过我

的每一位行业前辈、老师和参与到项

目中的每一个演员和组员。

虽然，因为种种原因，《出入平安》

暂时撤出了今年的国庆档，尽管有遗

憾有不甘，但我仍对这部作品怀抱着

极大的期待与信心。面对好口碑与质

疑声的并存，我感谢喜欢这部电影的

观众的支持，同样也感谢对这部电影

提出中肯批评和意见的观众。相信在

不久的将来，《出入平安》会在一个更

好的时间节点和大家重新见面，希望

观众看到我们的真心与真诚，也希望

观众继续给予宝贵的支持与鼓励，理

解与包容。我深信这部以地震为背

景，直面灾难之中的生死议题，多维度

展现极端环境下的复杂人性，呈现生

与死、善与恶、情与义、成长与救赎等

主题的电影，在为观众带来震撼视听

体验的同时，更能让观众经历一场抚

慰人心、治愈伤痛的情感共鸣。

（作者为电影《出入平安》编剧、

总制片人）

2024年国庆节期间，由徐峥自

导自演，辛芷蕾、王骁等主演的现

实题材影片《逆行人生》登陆各大

视频平台。该片于 8月 9日全国上

映，累计票房近3.6亿元。

影片取材于成百上千个外卖

员的真实素材，将故事聚焦与日常

生活息息相关却又常被忽视的职

业群体——外卖员，展现这群始终

奔跑在路上的人们的生存状态与

喜怒哀乐。

片中，徐峥饰演的高志垒在送

外卖的过程中经历了从迷茫、挣扎

到接受、转变的过程，最终找到了新

的生活意义和价值。影片外，徐峥

希望通过外卖员、快递员等一众“社

会骑手”向上扬起的笑脸、直面困难

的勇气，带给观众现实生活中的勇

气与力量。徐峥说：“在这个充满挑

战和机遇的时代，我们都需要一种

积极向上的精神来面对困难：如果

生活进入‘逆行’，不妨笑对人生，奔

跑出一条属于自己的‘路’。”

《出入平安》：
废墟上的“人生大事”《逆行人生》导演徐峥：

希望高志垒的“逆袭”带给人们勇气与力量


